瀧 本 和 成

号に発表された。原稿用紙(四百字詰)約八十三枚の作品である。 「金毘羅」の執筆時期については、鷗外の「明治四十二年日記」からおおよその手がかりを求めることができる。「金毘羅」に関からおおよその手がかりを求めることができる。「金毘羅」に関からおおよその手がかりを求めることができる。「金毘羅」に関からおおよその手がかりを求めることができる。「金毘羅」に関からおおよその手がかりを求めるととができる。「金毘羅」に関からおおよるに、まだ出来ざるによりて、椋鳥通信を与へて羅を取りに来たるに、まだ出来ざるによりて、椋鳥通信を与へて羅を取りに来たるに、まだ出来ざるによりて、椋鳥通信を与へて羅を取りに来たるに、まだ出来ざるによりて、椋鳥通信を与へてたりでは、明治四十二年九月二十三日に脱稿していることがわかる。同日記に同年九月三日、前作にあたる「対話現代思想を草す」とあることから、長ちれた。「対話現代思想を草す」とあることから、長くても二十日ほどの執筆期間であったと推測できる。

ず、主人公の小野翼博士の足どりを中心に見ていくと、一月十日 が「床の上に起きて据わ」れるようになることが告げられてい 日から奇蹟的に病状が回復してくる。そうして三月十日には百合 る。 込の自宅が舞台となり、物語の中心は小野博士と細君をどん底に 細君から長男半子(六ヶ月)の咳が告げられる。翌十二日からは駒 停車場に着き、人力車で駒込西片町の邸に帰ってくる。その夜、 午前八時三十分梅田停車場から二等の急行に乗って、夜東京新橋 七時には船上の人となる。約十時間を経て午前五時大阪に到着、 りでいたのが、ふと気が変わり、 うちに琴平に到着している。その日は「琴平華壇」に泊まるつも 午前に彼は高松市での一週間の心理学の講演を終えて、その日の ある。それゆえに実生活との比較が重要な要素となってくる。 悲しみに暮れる 間もなく 二月七日には 長女百合が 危篤状態にな く。そして二月五日、両親の手厚い看護もむなしく半子が死に、 落とした長男半子と長女百合の百日咳との闘いの日々に移ってい 八日には主治医の広沢教授にも見放されてしまうが、その翌 金毘羅様に参詣しないで、午前 ま

森鷗外の実際の経験を土台にして描かれた作品で

いる。 に御利益と信じてますます信仰を深めていくという結末に至って のこれ以後、小野博士の細君はそれを金毘羅様を毎日拝んでいる。 これ以後、小野博士の細君はそれを金毘羅様を毎日拝んでい

ったのか。
とれに対して、この作品の題材となった鷗外の実生活はどうだ

死をつたえる「弟篤次郎耳科院に歿す」という記述がみられる。 九、十日と大阪での砲兵工廠、兵営病院を見学のあと、十日の に着」いたあと汽車で泉州堺に行き茅海楼に泊まっている。八、 赴き、兵営病院を視察。夜には船に乗り、翌日の七日「朝、大坂 いる。その日は「琴平華壇に宿」をとっている。六日は善通寺に ち、汽車と船を乗り継いで、一月五日の午後一時琴平に到着して さっそく「兵営病院の仮舎」を 視察 し、午後七時 には 浜寺を発 に乗って浜寺に向っている。四日午前七時浜寺に着いた鷗外は、 日も山代で泊まっている。翌三日午後六時大聖寺を発ち、夜汽車 蔵屋」にて迎えている。二日は、金沢の兵営病院を視察し、その 方には山代に到着。明治四十一年の「新年を加賀国山代の温泉宿 視察。三十一日には、名古屋を発って午後には石川県大聖寺、夕 って、午後四時名古屋に到着。翌三十日は、名古屋の兵営病院を 舎等の視察のため、明治四十年十二月二十九日午前八時東京を発 と同じく「二男不律八日より 咳嗽すと聞く」と 日記に 書いてい 「夜汽車にて帰途に就く」。また、この日の日記には鷗外の弟の 月十一日午前九時新橋に着いた鷗外は、小説「金毘羅」の描写 「明治四十一年日記」によると鷗外は、各地方の兵営病院や兵

るだけである。十四日には、弟「篤次郎を向嶋弘福寺に葬る」の記述がみられるだけである。

一日、在パリ上田敏宛書館に、日記以外で作品に関連したものとしては、明治四十一年三月十

を呈し候併し一月来今日まで咳嗽止まず候 の二人共 Bronchopneumonie, Nephritis などといふ猛悪なる Complication あり不律は死去し茉莉も助からぬものと医いるで生せられしに幸に茉莉のみは助かりさうにて余程好況を呈し候併し一月来今日まで咳嗽止まず候

で伝えている。という文面が残っており、森家を襲った不幸な近況を簡潔な文章

兄い様は」「世話する人達に挨拶して急いでお帰りになりました。のほか鷗外の妹小金井喜美子は、篤次郎の「埋葬が済むとお

小説「金毘羅」に委しく書いてあります」と記している。不律さんはお気の毒にもお亡なりでした。其時の事はお兄い様の其頃まり子さんや不律さんが重く煩つて居られたのです。やがて

同じく鷗外の長男森於菟は、作品「金毘羅」とこの間の事情とでは非常に力を落してその死の直接原因が致命的でない腫物から役は非常に力を落してその死の直接原因が致命的でない腫物からの出血を看護婦が仰向けに押えつけて吐かせなかったための窒息なので「可哀そうな事をした。」としきりに悔み、その病理解剖に立会った時は父としては珍らしく平静を失って脳貧血を起こした。同年生まれた次男不律は乳児で死んだ。茉莉と不律の病気の市が「金毘羅」にあ」ると述べている。

ちの姿が描かれていない。 第一に作品世界の時間軸と重なっている母峰子や妹喜美子たと彼の病状に一喜一憂する日々を送っている母峰子や妹喜美子た

れることがない。篤次郎の死は鷗外にとって何の痕跡も残さず通第二に弟篤次郎の死もまたいっさい作品「金毘羅」の中で語ら

もはっきりしている。

すらも語られることなく終わっている。
志げとの確執がこの小説では描かれないどころか、母峰子の存在しているという点である。作品「半日」等で示される母峰子と嫁第三は母峰子の存在がまったく切り捨てられてこの物語が成立

第四に長男於菟の存在もまたこの物語からは削除されている。第四に長男於菟の存在もまたこの物語からは削除されているの作品は登場人物を学者として形象し、彼の講演旅行先として琴の作品は登場人物を学者として形象し、彼の講演旅行先として琴の作品は登場人物を学者として形象し、彼の講演旅行先としている。

か、またそれはどのような方法で作品化されているのか。作品中に再構成することによって、いったい何を描こうとしたの作品中に再構成することによって、いったい閘外は、実生活から琴平なったのは、この五点である。いったい鷗外は、実生活から琴平なったのは、この五点である。いったい鷗外は、実生活から琴平なったのは、この五点である。いったい鷗外は、実生活から琴平なったのは、の五流でのような方法で作品が、またでは、

=

小野博士の経歴 は 琴平を発って 大阪に 向かう 船の 中で語られ

学科丈は殆ど自分の物のやうになつて、間もなく洋行させら私立大学に置いた処が、所謂頭の好い人なので、其学校の哲博士は文科大学を一級の真中位の席順で卒業して、籍を某

たのは、かうしたわけである。
略)小野君が、羅曼底格の思想といふ論文を土産に持つて来
斯頃むやみに 掘り 出される「青い花」の文学に 耽つた。(中れることになった。(中略) そこで下宿屋の二階に寝転んで、

地」を持ち得ていない人物として描かれている。
地」を持ち得ていない人物として描かれている。
地」を持ち得ていない人物として描かれている。

小野博士が影響を受けたという「『青い花』の文学」とは、ノ小野博士が影響を受けたという「青い花」という「羅曼底格」な理想を追い求めていた小野博士は、現在において「形式があつて内容がない」人物として描き出は、現在において「形式があつて内容がない」人物として描き出される。それはたとえば作品の中で彼が書く日記の内容をみるとされる。

でが紙の上の思想になつてしまつてゐるのではないかと思はと思つたことのないのが、気に入らない。事に依ると思想まであるのに、つひぞ人を感動させた、人に強い印象を与へた略)自分の立脚地から、相応な批評を加へる。(中略)それ略)

地といふものに満足してゐない。れてならない。それに博士は、自分の判断の標準になる立脚

小野博士は、大学の講義や今回の高松での心理学の講演は、「自小野博士は、大学の講義や今回の高松での心理学の講演は、「自小野博士は、大学の講義や今回の高松での心理学の講演は、「自

様が極まつてゐる。立てる場所も極まつてゐる。 (中略) 火箸を取つて炭の歪んでゐるのを直して、火箸をきちんと揃へて、火箸の隅に立てた。火箸一つでも、立てをきちんと揃へて、火箸の隅に立てた。火箸一つでも、立て 様が極まつてゐる。 教博士は自分の書斎でも、目金を同じ処に置くのである。教

て自覚的である。「形式があつて内容がない」生き方は、小野博士はそのことに対しのにまで浸透しているのである。ただ小野博士はそのことに対して自覚的である。

で、他人の思想の受売をしてあるのに慊ないやうな心持がつて、他人の思想の受売をしてあるのに慊ないやうな心持がって、他人の思想の受売をしてあるので、で、家庭の幸福といふやうな物を、人生の内容のやうに云つてあるものもある。併しそれも自分の空虚な処を充たすには足らない。妻も子供も、只因襲の朽ちた索で自分の機関に繋がれてあるに過ぎない。あゝ、寂しいと思ひながら博士は寝た。ここは小野博士が「自分の生活に内容が無い」ことを告してことは小野博士が「自分の生活に内容が無いやうで、平生哲学者と名告いる箇所だが、その自覚は博士にとって実は「夫婦の愛」や「家いる箇所だが、その自覚は博士にとって実は「夫婦の愛」や「家の大学の大学ので、中国では、「大学の愛」や「家ので、中国では、「大学の要」を「おいる箇所だが、その自覚は博士にとって実は「夫婦の愛」や「家いる箇所だが、その自覚は博士にとって実は「夫婦の愛」や「家いる箇所だが、その自覚は博士にとって実は「夫婦の愛」や「家いる箇所だが、その自覚は博士にとって実は「夫婦の愛」や「家いる質問である」といる。

て存在し、認識していることを意味している。庭の幸福」が「自分の空虚な処を充たすには足らない」ものとし

志者の一人で、四国で中学教員をしている男である。小川は高松での講演の際、小野博士を招待した有小川光がいる。小川は高松での講演の際、小野博士を招待した有いのでは、「おいか」との関係で捉えておきたい人物に

それが此男の再び四国に舞ひ戻つた原因であるらしい。 とが出来ない。人にうるさがられても分らないことがある。 (中略) がとこか頭が鈍いところがあつて、人を観察するといふことが出来ない。人にうるさがられても分らないことがある。 (中略) でんけん 重宝がられてるる唯一の性質なのである。 (中略) をれが此男の英際

この小川光は人に接する方法だけは身につけているが、人間への観察眼が伴つていない人物として描かれている。表面的で内実が伴わない点で小野博士と類似しているのだが、博士との決定的が伴わない点で小野博士と類似しているのだが、博士との決定的な違いは、自分自身まったくそれに気づいていないことである。したがって、「形式があつて内容がない」生き方をしながらそしたがって、「形式があつて内容がない」生き方をしながらそれに対してまったく無自覚である小川光は、自覚的ではあるが堅力に対しているが、人間への観察眼が伴つているが、人間への観察眼が伴つているが、人間への観察眼が伴っているが、人間への観察眼が伴っている。

る。算術も、此方に極不得手な博士よりは達者である。併し族女学校を卒業したのだからルビの附いてゐない新聞位読めた女学校を卒業したのだからルビの附いてゐない新聞位読め小野博士の細君は次のように説明されている。

森鷗外「金毘羅」論

物の道理を考へて見て行くのではない。

である。考へて見て行くのではない。

はい方面は頗る薄弱である。博士の処へ来てから同じ博士理性の方面は頗る薄弱である。博士の処へ来てから同じ博士の門の金毘羅へ祈祷を頼みに行く。それも念の入った迷信をの門の金毘羅へ祈祷を頼みに行く。それも念の入った迷信をの門の金毘羅へ祈祷を頼みに行く。それも念の入った迷信をの門の金毘羅へ祈祷を頼みに行く。

彼女は「華族女学校」出身で、時々「虎の門の金毘羅」に詣る彼女は「華族女学校」出身で、時々「虎の門の金毘羅」に詣る。奥さんは、目の前に起こる現象を客観的に分析し、物事をある。奥さんは、目の前に起こる現象を客観的に分析し、物事をある。奥さんは、目の前に起こる現象を客観的に分析し、物事をある。奥さんは、目の前に起こる現象を客観的に分析し、物事をある。奥さんは、高山教授の奥さん」に誘われるからで、ことがあるが、それは「高山教授の奥さん」に誘われるからで、といがあるが、それは「南京」にいる。

な立脚点を持っていないからである。ここでも小野博士の外見だるな一貫が、長男半子と長女百合が病の床に就いた時、半子とその細君が、長男半子と長女百合が病の床に就いた時、半子とその細君が、長男半子と長女百合が病の床に就いた時、半子とその細君が、長男半子と長女百合が病の床に就いた時、半子とる立脚点を持っていないからである。それは小野博士自身それにとって代わるべき哲学者としての堅固ない。「そこで博士は黙つて聞いてゐ」るしかないのである。それは小野博士自身それにとって代わるべき哲学者としての堅固を持っていないからである。ここでも小野博士の外見だる立脚点を持っていないからである。ここでも小野博士の外見だる立脚点を持っていないからである。ここでも小野博士の外見だる。

四五

るものとして描きだされている。

るが、弟の半子は死んでしまうというものだった。中へ落ちて溺れる、いわゆる「水難」で、姉の百合は運よく助か中へ落ちて溺れる、いわゆる「水難」で、姉の百合は運よく助かかる。一月十日の夜、細君が見た夢のことを博士に告白する場面が

後で示される。

どんな名医にも見損ふことはある。これに反して奥さんは、自分の夢の正夢であつたのを、隣の高山博士の奥さんと話し自分の夢の正夢であつたのを、隣の高山博士の奥さんと話し現代医学の権威者である広沢教授が百合さんは「とてもたすからない」と診察したにもかかわらず、長女百合が助かったという事実によって、奥さんにとって金毘羅様が絶対的な意味を持つこ事実によって、奥さんにとって金毘羅様が絶対的な意味を持つこととなったのである。

絶対的に信ずるかといふと、さうでもない。養生や療治の事情じない。そんなら医者の口から出る、科学の食養生なら、博士は百合さんの被布団の上に掛けてある迷信の赤い切をそれに対して、小野博士の方はどうか。

が子供の溺れる夢を見た一月十日の夜とは、小野博士が金毘羅に小野博士からみれば、長男半子が「咳をし出し」、博士の細君

は、自分が知らないから、医者の云ふとほりにしてゐる。併

絶対的に信じてゐるのではない。

来ておきながら、それも「金毘羅は荒神だと申しますから、祟るかも知れません」などと小川光に言われながら、参詣せずに四国かも知れません」などと小川光に言われながら、参詣せずに四国かも知れません」などと小川光に言われながら、参詣せずに四国を発った 日の夜と 符合する。それに 加えて、細君の夢は 子供が「溺れるといふ水難らしい夢」であったということ。このことは、金毘羅が航海の安全を守る海神として古くから信仰されていること呼応する。しかし、細君の夢が正夢であっても博士は金毘羅は荒神だと申しますから、祟る来でおきながら、それも「金毘羅は荒神だと申しますから、祟る来でおきながら、それも「金毘羅は荒神だと申しますから、祟る

る「牛と葱」を長女百合に与える契機を作り出したといえる。れている箇所であるといえる。こうした態度が、医者が禁じていたやすいが、同時に視点を変えれば、それは宗教と科学の両方にたやすいが、同時に視点を変えれば、それは宗教と科学の両方にたやすいが、同時に視点を変えれば、それは宗教と科学の両方にたのでは、

このような視点から小野博士の態度に注目し、作品の主題につてのような視点から小野博士の態度に注目し、作品の主題につていくという合理的現実主義」「に立つ知識人としての姿勢に支でいくという合理的現実主義」「に立つ知識人としての姿勢に支でいくという合理の現実主義」「に立つ知識人としての姿勢に支にいくという合理の形態を確認しつづけるべくアポリアを認せられている。

心に据え、長女百合の奇蹟的な回復と結びつけることによって小しかし、「金毘羅」は、小野博士の思想的な立脚点の問題を中

野博士の「合理的現実主義の姿勢」というべきものを描きだすこ とだけを意図した作品なのだろうか。

について述べた石橋湛山の論評は、大きな意味を持ってくると考 ス「ピユートア」(明治四十二年九月「太陽」)という作品とそれ この問題を考察していく上で、草野柴二訳アナトール・フラン

出す、終には初めに言い出した婦人までが、其の実在を信ずるに 至るという物語である。 の仕業に持って行く、警察で捕縛に苦心し出す、満都の人が騒ぎ ので、畠泥棒や、女を唆した人間の知れないのを、皆ピユートア 言い出した架空の名前が、段々実在性を得て来る経過を書いたも 「ピュートア」という作品は、浮図した行き懸りから一婦人の

『太陽』にアナトール・フランスの短篇「ピユートア」がこの作品について石橋湛山は次のように述べている。 くして、我々が始終接触し、意欲しておる一切の実在の性質 では、ピユートアは独り歴史とか、神話とかに当るもので無 訳出せられてある。草野柴二氏の筆である。(中略)私の考 の説明であると思う。

のように論じている。 そして、「ピュートア」と鷗外の「金毘羅」とを結びつけて次 (「九月の教学界」(明治四十二年十月号「早稲田文学」))

> 在であったのだ。 求めて行くが可い。だから、過去のものは空想で役に立たな いとは言えない。その時代にあっては立派に現実であり、実 宗教だのが銘々の生活に不便ならば、新しいところに現実を める事が、最も此生活に適しているかという点で、道徳だの ずる実在を頭から否定する事は出来ない。唯何物を実在と認 説明として、金比羅を持って来た訳だ。(中略)故に他の信 活に入って来た、夢の事実や、又夢の通りの出来事に対する 考えられる。吾々が認めて事実也と実在也と決める事は或る 言うと、細君が金比羅を信ずるに至ったのは、その自身の生 説明の仕方がないという心持である。前の「金比羅」の例で 自分の経験の説明であって、(中略) そう説明しなくては他に 私は凡ての実在というものは此ピュートア式であるように

のだと主張している。ことに湛山のプラチカルな認識をみとめるちが事実や実在を決定する事は「或る経験の説明」に過ぎないも 機能しているとして、この小説での細君の描かれ方に「ピュート 決してなく、彼女にあっては「立派に理実であり、実在」として とって金毘羅様は過去のもの、「空想で役に立たない」迷信では ことができるが、さらに、湛山はこのアナトール・フランスの「ピ ピュートアなるものは「一切の実在の説明である」として、私た ユートア」と鷗外の「金毘羅」とを関連づけ、小野博士の細君に 石橋湛山は、アナトール・フランスの作品「ピュートア」で、 (「空想も現実も共に現実也」「文章世界」(明治四十二年十一月号))

認識を示した作品であると指摘している。ア」と同様「空想も現実も共に現実」であるとするプラチカルな

とによって細君の信仰に至る過程を描きだしている。細君が見た れを契機とした細君の夢の話、それらと金毘羅とを結びつけるこ ている。その一方で長男半子の死と長女百合の奇蹟的な回復、そ どちらにも一定の距離を置く相対的なものの見方、態度を提示し 西洋医学にも心酔せず、宗教心ももたない小野博士を描くことに さを描き、日本近代知識人の思想的脆弱さを指摘している。また、 う実生活の体験を題材として、小野博士の思想的な立脚点の危う る迷信ではなく「現実であり、実在」の世界として描いてみせる て認識されるという鷗外のプラチカルな認識を指し示している。 は、現実社会にあって一つの空想世界が現実性をもった実在とし 現実生活のなかに機能することになる。こうした細君の描かれ方 金毘羅様は今回の不幸な事件を全て説明するものとして存在し、 という事実により正夢となってしまったこと。以後細君にとって 夢の顚末が現代医学の権威者広沢教授にも見放された百合の回復 よって、近代主義としての科学、封建的遺産としての宗教、その あらわれたプラグマティズム的な認識と方法は、作者鷗外が「学 までを相対化してみせたのである。このような作品「金毘羅」に ことによって小野翼博士の近代科学と宗教に対する懐疑的な態度 つまり、この作品は、細君の金毘羅様を信仰していく過程を単な 「金毘羅」は、琴平行きと次男不律の死と長女茉莉の大病とい

ものを包含していると考えられる。 ものを包含していると考えられる。 一国の一時代の風尚に肘を掣せら問も因襲を破つて進んで行く。 一国の一時代の風尚に肘を掣せら問も因襲を破つて進んで行く。 一国の一時代の風尚に肘を掣せら

往

- 二年十月一日発行)に掲載された。「現代思想(対話)」と題して「太陽」(第十五巻第十三号・明治四
- ③④ 小金井喜美子『森鷗外の系族』(一九八三年十一月 日本図書セン② 山崎国紀編『森鷗外・母の日記』(一九八五年十一月 三一書房)。
- ⑤ 森於菟『父親としての森鷗外』(一九六九年十二月 筑摩書房)
- ① 鷗外は『妄人妄語』(大正四年二月 至誠堂書店)中に「Romantik派の所謂青い花は、Novalis の小説を読んで見れば、情の上から其匀を知ることは出来るが、彼派が智の上からそれをどう説いて居たかといふことは、一寸文学学などを覗いて見ても分からない。(中略)愛といふものが人生の大事で、これに特別な説明が下してある。即ち"Das sittliche Heiligthum des irdischen Lebens, auf welchem der aelteste goettliche Segen ruht und das zugleich die Grundlage bildet, auf welche das Heil der Geschlechter und der Nationen

in ihrer sittlichen Wohlfahrt gegruendet ist"といふのだ。夫婦の愛から母子の愛が出る。兄弟姉妹諸眷属の愛が出る。こゝに家族合同 Familienverein が成り立つて、教育の基礎が据わる。此愛に伴つて来るものが、感奮 Begeisterung と係恋 Sehnsucht との二つだ。で来るものが、感奮 Begeisterung と係恋 Sehnsucht との二つだっするので、(Erfassen eines Gedanken zugleich auf seine Vervirklichung gerichtet) 係恋は只管向上の道を践むのだ。理想の影を追ふのだ。そして此係恋の対象が即ち青い花だ、不可思議の碧華だ。」(明治三七年二月十日「萬年艸」巻第十一初出)と述べ、「青い花」に(明治三七年二月十日「萬年艸」巻第十一初出)と述べ、「青い花」に代表されるロマン主義文学は、空想界での愛というものを第一義(「人性の大事」)とし、その理想を求めて追い続ける。すなわち、その(愛生の大事」)とし、その理想を求めて追い続ける。すなわち、その(愛生の大事」)とし、その理想を求めて追い続ける。すなわち、その(愛生の大事」)とし、その理想を求めて追い続ける。すなわち、その(愛生の大事」)とし、その理想を求めて追い続ける。すなわち、その(愛生の大事」)とし、その理想を求めて追い続ける。すなわち、その(愛生の大事」)とし、その理想を求めて追い続ける。

○ 鷗外は「新思潮」(第一巻第二号・大正三年三月)に「舞踏」(アナ8)・○・竹盛天雄『鷗外 その紋様』(一九八四年七月 小沢書店)

トール・フランス原作)を訳している。

四三号・一九八七年三月)に詳しく論じられている。 ―出発期の文芸・社会批評―」(立命館大学「人文科学研究所紀要」第 一 石橋湛山とプラグマティズム思想については、上田博「石橋湛山論

④ 鷗外のプラグマチスムなんぞで、余程卑俗にして繰り返して五条秀麿に次のように語らせている。「君のかく画も、どれ程写生したところで、実物ではない。嘘の積りでかいてゐる。人生の性命あり価値あるものは、皆この意識した嘘だ。第二の意味の本当はこれより外には求められない。かう云ふ風に本当を二つに見ることは、カント外には求められない。かう云ふ風に本当を二つに見ることは、カントが元祖で、近頃プラグマチスムなんぞで、余程卑俗にして繰り返して

ゐるのも同じ事だ。」

ここで鷗外は、ハンス・ファイヒンガーの『デイ・フィロゾフィイと生活をよどみなく目的に働かせるために採用された〈補助概念〉でと生活をよどみなく目的に働かせるために採用された〈補助概念〉であり、〈有効な〉擬制、虚構であるとの立場をとり、一般に経験界は〈人類の理論的・実践的・宗教的擬制の体系〉のうえにたてられた〈人類の理論的・実践的・宗教的擬制の体系〉のうえにたてられた〈人類の理論的・実践的・宗教的擬制の体系〉のうえにたてられた〈和別の理論的・実践的・宗教の世界である」(岡崎義恵)という主張を秀麿に語らせて、プラグマティズム的な現実認識を指し示し、それを文学観と結びつけようとしている。

このの見方をとおしてプラチカルな生き方を提示しているやうな」ものの見方をとおしてプラチカルな生き方を提示しているやうな」ものの見方をとおしてプラチカルな生き方を提示している。

⑮ 「沈黙の塔」(「三田文学」第一巻第七号・明治四三年十一月)

芸談片」と題して掲載された〉 男子 の 主義」(「東洋」第五号・明治四四年四月)〈初出時は「文明)「文芸 の 主義」(「東洋」第五号・明治四四年四月)〈初出時は「文明)

が、旧字体は新字体に改めている。
※ 鷗外本文の引用は『鷗外全集』(一八七一-七五 岩波書店)による

(たきもと・かずなり 本学大学院博士課程)